

EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

Afinidades de raza.

Uno de los políticos de alguna altura y de bastante buen olfato, el Sr. Sánchez de Toca, consultado por el Monarca para la solución de la última crisis, comentando la actitud del Gobierno acerca de la cuestión internacional, ha dicho que su actitud en este punto es la que debe de ser y la que responde a «las afinidades de raza».

Cuál ha sido y es la conducta del Gobierno en este asunto, primordial hoy para nuestra Patria, entre todos, está bien a la vista; pero bueno es hacer de sus principales manifestaciones un ligero recuento.

Desigualdad injusta en la exportación de los frutos abundantes, facilitándola para los países aliados y dificultándola para los centrales; autorizar, en beneficio de aquéllos, la salida de las substancias indispensables para la vida del país, exponiendo a éste a la miseria que actualmente padece; hacer la vista gorda al contrabando de caballerías, que ha traído por consecuencia la gran escasez que de ellas siente ahora nuestra agricultura; dejar vía libre a los trenes que pasan la frontera repletos de material de guerra, y hasta ¿será verdad?... lo ponemos en duda, del armamento de nuestros depósitos, con lo que no sólo se favorece a uno de los contendientes, con mengua de la neutralidad, sino que se nos deja indefensos, con ruina de la soberanía nacional: consentir en el reclutamiento de hombres, que con el señuelo de trabajo remunerado espléndidamente, son puestos en las líneas de batalla, para dar algo más que sus energías, su vida; no impedir la contrata de los barcos españoles para el transporte de municiones de boca y guerra, dando lugar al torpedeamiento de muchos de ellos y al agotamiento de nuestra ya enflaquecida marina mercante y, por último, el mismo presidente del Gobierno no evitar las suspicacias, por parte de la opinión pública, de que se puede simultáneamente la jefatura del Poder con la explotación de un tráfico antipatriota.....

En el orden internacional, y en relación a las circunstancias del momento, todo esto es lo que ha hecho el Gobierno Romanones. ¿Cree, todavía, honradamente el Sr. Sánchez de Toca, que a esto obligan las afinidades de raza?

Y si España se muere de hambre, y si por este proceder se la empuja a la guerra, o lo que es lo mismo, a la catástrofe, a su ruina, a su desaparición, ¿cree aún que esto lo exigen las afinidades de raza?

No; estas afinidades que tales daños ocasionan para la Nación, no son de la raza española pura, legítima; son, a lo sumo, de la espúrea, de los que en el año de la Independencia se pusieron al lado de los que ahogaban a España, y por ser tan pocos en número, pudieron repartirse en más cantidad la vileza de su felonía.

Se ha constituido una Comisión para redactar un reglamento ferroviario.

El Gobierno ha designado como representante de los socialistas en dicha Comisión, al Sr. Largo Caballero, que ni es ferroviario ni siquiera obrero.

En cambio, a los ferroviarios cató-

licos, que son numerosos, no les concede puesto ninguno.

Y cuando se reproduzca otra huelga ferroviaria, y se paralice el movimiento, y se ponga en peligro la vida de la nación, entonces, como en las anteriores, ¡tío, pásame Ud. el río!..., si se acordará de los católicos, para que con su heroísmo conjuren los peligros de la Patria.

Política tan impolítica y tan imprudente, bien merece el desprecio de todas las gentes honradas.

¡Danos la paz!

Por la senda del mundo cruzando como errante infeliz viajera, sin reposo, afligida, entre dudas, con el ansia de aquellos que esperan, añorando un gozar nunca hallado; yo anhelante buscaba y sedienta, un amor que saciara mi alma, un amor soberano, sin mengua, un amor, cuyo impulso elevara, un amor, que terrestre no fuera, un amor, que bajando del Cielo cual preciosa y divina cadena, enlazara este ser deleznable a otro Ser de infinita pureza.

Y lo hallé en tu mirar, Jesús mío, y lo hallé en tu divina inocencia, y lo hallé en tus purísimos labios, y en tu pecho lo hallé, y pues dejás de tu Reino la dicha, y escoges descender humilde a la tierra. Ya que nada brindarte podamos que grandioso y magnífico sea cual lo hicieron Monarcas de Oriente que a tus plantas dejaron su ofrenda y a tu Madre obsequiaron y a Ti, como a Rey de los cielos y tierra te adoraron: ¡Jesús, dueño amado, una súplica oye! ¡Recuerda que viniste a traer la alegría y que el mundo se ahoga en tristezas! Hoy los campos, Señor, ya marchitos a los hombres sustento les niegan, y cegados, Señor, ya no miran, y crueles, no aman, son fieras! Y eres Tú el pacifista divino.

Tú, quien sólo tendiendo la diestra, puede hacer que los pueblos se calmen, poner fin a la odiosa contienda, y que el genio del mal humillado se retorne a sus antros: Observa, que el rencor vacilante se inclina, que otras auras temblando se acercan, que el sentir de la paz ya se agita: ¡Mas la sangre aún empapa la tierra! ¡Danos paz y sosiego, Dios niño, danos fe, confianza y remueve de la faz de esa tierra, el ambiente que ya la envenena! Y al dolor pon ya tregua, Dios mío, seca el llanto, mitiga la pena, danos paz, pues la paz has traído. Que los hombres se amen, que sea el amor realidad, que a los pueblos ent abrazo de paz les mantenga.

Francisca Permuy.

Toledo—Enero—1917.

RÁPIDA

CONTRA LAS ROCAS

La histórica fragata Numancia, cuyo casco había sido vendido por el Estado a unos particulares, y que en diferentes ocasiones en que emprendiera el viaje

para ser conducida de Cádiz a Bilbao, hubo, por diferentes causas, de retroceder, como si los elementos quisieran estorbar la consumación de tal desacierto, ha naufragado recientemente en aguas portuguesas.

Refugiada en la desembocadura del Tago, rompió las amarras que la sujetaban y fué a estrellarse contra las rocas. Ha tenido un fin épico como corresponde a una historia gloriosa....

Tal vez, si no es por esto, muy pronto convertida en barco mercante, serviría para transportar a Inglaterra.... a sus mortales enemigos, proyectiles y armamento, que, algún día volvieran a utilizarse para herir a los descendientes de los héroes asombrosos de Trafalgar, y antes que esto sucediera, el genio de España combinado con los elementos de la natura, rompió sus amarras y la empujó hacia una muerte trágica y grande.

Es el caso del pueblo del que tomó su nombre, de la España de Numancia. Antes que entregarse y deshonrarse, la muerte y que el invasor sólo llamas, ruinas y cadáveres encontrara.

España amarrada hoy está también fuertemente por las exigencias de sus enemigos seculares, de los de siempre...; antes que así esclavizada entregarse al servicio de sus vejadores ¡ah!... España sabrá quebrar estas amarras e irse con furia a chocar, no contra las rocas, contra ellos, y en su hundimiento, arrastrar para siempre a los que la humillaron.

¡Saludemos el fin glorioso de la histórica fragata Numancia!

Consultorio—Clínica Operatoria

del
DOCTOR GARCÍA CAPP
Véase cuarta plana.

NIÑOS CIEGOS

Seguimos en Carabanchel.—En Oporto y en Madrid.—Filosofía barata.—Los ojos del niño.—Lo que aprenden los ciegos.—Un secretario de don

Juan II.

En nuestra crónica anterior, titulada «Inválidos del trabajo», indicábamos que el edificio para esos héroes estaba enclavado en la que fué mansión del Marqués de Salamanca, en Carabanchel, y que dentro de la misma soberbia finca se hallaba también un Asilo para niños ciegos.

Cuando otra vez tuvimos ocasión de visitar este pequeño pueblo de Carabanchel, no sospechábamos que pudiera encerrar tantas cosas dignas de conocerse. Hoy, además de las que ya hemos relatado y las que, Dios mediante, expondremos más adelante, cuenta con una más y muy notable, de nuestra ciudad importada, el insigne Maestro Camarero, a quien dedicamos nuestra primera crónica, el que a todas estas excursiones nos acompaña y el que con sus grandes simpatías nos va abriendo de par en par las puertas de todos estos lugares y facilitándonos el conocimiento de sus más interesantes secretos.

Después de despedirnos de los «Inválidos», nos dirigimos al Asilo de niños ciegos. En dos ocasiones distintas se nos había malogrado el proyecto de visitar un establecimiento de este género; una en Oporto, donde existe uno magníficamente montado, y otra en Madrid, el de la Purísima Concepción, situado al final del Pacífico.

Ibamos poseídos de un sentimiento especial. El ciego ha sido siempre el símbolo de la mayor desgracia. Podíamos entrar en reflexiones psicológicas para demostrar el fundamento de esto; bastan, sin embargo, las que el sentido común hace. Lo más noble en el hombre, la raíz de toda su grandeza, es la inteligencia; el acto propio de ésta, el conocimiento, no es otra cosa que la visión espiritual de las cosas; y este mismo nombre tiene; entre todos los sentidos, por esto mismo, el de la vista, es el más perfecto; el que más se aproxima a la dignidad del entendimien-

to por sus funciones y porque es el que a aquél le suministra principal y más abundantemente los materiales de su misteriosa elaboración; la facultad de la vista es la más elevada de las sensibles; por eso su pérdida constituye la privación más triste, más desconsoladora....

Un lisiado, un canceroso, un paralítico excitado, en verdad, la compasión; nada, sin embargo, causa tan honda melancolía como el ciego.... Y un niño ciego.... un niño, en el que lo más expresivo son sus ojos, en los que mejor se lee la inocencia encantadora de su alma, en los que se reflejan con más pureza y claridad las bellezas de la creación.... ¡ah! un niño ciego; ¡qué cosa tan triste y tan opresora es!...

Llamamos a la puerta del bendito Asilo, y como en el anterior nos despidió una Hermana de la Caridad, otra, en éste, sale a recibirnos. La caridad es el apoyo de la flaqueza, el consuelo de la vejez, el calor maternal de la orfandad, la medicina y lenitivo de todos los males y desamparos, la luz, la guía de los que no ven, de los que tienen sin rasgar las ventanas del alma.

¡Oh, desgraciados los que blasfemáis de la caridad católica, que es la única; los que perseguís a sus abnegados ejecutores, ¡para qué hacéis así, si el dolor, a vosotros como a todos, os ha de perseguir, y en vuestras horas de desaliento y amargura no tendréis, tal vez, otro refugio que el que os preste la caridad de los discípulos de Cristo?

El edificio que a este fin se destina no es muy grande, pues sólo se admiten treinta y tres niños; pero tiene la holgura suficiente para las exigencias propias de este objeto, y la que una higiene esmerada también impone.

Los asilados son recibidos desde la edad de siete años y allí pueden estar hasta los dieciocho, en la que su formación y educación especiales se han completado y salen ya en disposición de poderse ganar el sustento con relativa facilidad. Aprenden allí lectura y escritura, estudian, una vez prácticos en estas funciones elementales, diferentes asignaturas, hallándose en algunas, como Historia, Matemáticas y Geografía, la que conocen por medio de mapas de relieve, muy adelantados, y se les instruye además en Mecanografía y especialmente en la Música.

La fundación, en su primitivo origen, es debida a un secretario de D. Juan II, que cegó

de repente; una noche, atacado de un mal extraño, en un insomnio angustioso, creyó encontrarse en lo profundo de una mazmorra en las entrañas de la tierra, a donde ni el más ligero rayo de luz podía penetrar; gritó, llamó.... vino su gente, y aun cuando hicieron luz, él no la veía....; llegó el día, la claridad del sol bañaba su cuarto y su rostro, pero él no la veía.... continuaba dentro de la mazmorra que, en su pesadilla, fingió su imaginación; aquella noche se prolongó para él por toda su vida; estaba ciego....

A esta desgracia deben estos niños desgraciados algo de su felicidad.

II

Los dos crepúsculos.-Estudio y travesuras.-Un sistema ingenioso.-La luz del progreso.-Evocación bíblica. El pecado de los Padres.-Cómo son los pájaros.-Tragedia en dos actos.

Era el momento del crepúsculo vespertino cuando la tierra se iba a quedar en sombras, cuando los esplendores del día huían.... el más a propósito para comprender lo que han de ser las sombras de aquellos que antes vieron y a los que en tan temprana edad, en el crepúsculo de la mañana de su vida, les llegó el de la tarde de su alma, el principio de una noche indefinida....

Todos los asilados estaban en sus diferentes ocupaciones.... Entramos primero en el salón de estudios, que sumido se encontraba en total oscuridad; tuvieron que dar la luz para que viéramos nosotros, los que teníamos los ojos abiertos; los ciegos sin luz veían, estaban estudiando.... un silencio completo reinaba allí... si tuvieran vista podrían hacer algunas travesuras propias de su edad; en todas las salas de estudio, donde se congrega una juventud llena de vida y de sangre nueva, al mismo tiempo que se traduce un período de un clásico o se aprende algún precepto gramatical o se resuelve alguna ecuación, los ojos están vivos haciendo guiños al compañero y las manos ligeras haciendo algún disparo con proyectiles de papel al vecino, y alguna vez, por elevación, al Superior que preside el estudio, y que con más ojos que Argos no puede, sin embargo, descubrir el rincón en el que se atrinchera el travieso y burlador rapaz; en aquel lugar nada de esto sucedía.

Cuando dieron la luz quedamos profundamente sorprendidos al ver a doce o catorce infanuelos, cada uno en su pupitre, con su libro unos, con el punzón y la regla otros, estudiando y escribiendo.

Las teorías para la educación de los ciegos las conocíamos; de ello habíamos leído algo; pero sin haber observado prácticamente sus ventajas. El sistema más generalizado, y según el que aquellos ciegos aprenden, es el de Braille, y el cual consiste en unos puntos de relieve combinados ingeniosamente para que ofrezcan al tacto de sus dedos, por su número, situación y distancia, idea exacta de las letras que representan. Este alfabeto consta de sesenta y siete combinaciones, de las que veintidós corresponden a las consonantes, veintiuna a las vocales, y las restantes a los demás signos de puntuación.

Merced a estos métodos, aquellos pobrecitos se habilitan para profundizar en las ciencias y gozar así de los beneficios de la cultura.

¡Bendito progreso así aplicado que lleva la luz a mis hermanos que no ven, y en medio de sus tinieblas les abre tan gran claridad! Gracias a él se convierte en perpetuo día la noche de la ceguera, y el que nada veía, sin su ayuda, ve siempre, a todas horas, ve más que los que tienen vista.

Aquellos niños leen y escriben con suma facilidad; tal práctica han adquirido en el tacto, que pasan los dedos rápidamente por los relieves traduciendo los pensamientos que encierran aquellos signos misteriosos. También saben escribir según nuestro abecedario corriente; guardaré como un recuerdo de mucha valía las tarjetas que, según los diferentes sistemas, escribieron para mí aquellos infelices.

Penetramos luego en la sala de música, en la que estaban ensayando los que a este arte se consagran. Preparaban una Misa y tocaban diferentes instrumentos armoniosos, violín, contrabajo; llegaban al *Agnus Dei, qui tollis peccata mundi*, y lo que decían y lo que cantaban trajeron a mi memoria el ciego del Santo Evan-

gelio, el que presentaron a Jesús arguyéndole por qué sin culpa suya ni de sus padres se hallaba sometido a tan dura pena: aquella ceguera era para manifestación de las obras de Dios.... De los niños aquéllos, en cambio, nos lo decía quien nos acompañaba, muchos pagaban en su ceguera los pecados de los padres, era consecuencia de los extravíos y vicios de éste, era para que se manifestaran así en ellos las obras de la justicia de Dios y también, por modo misterioso, las de su misericordia.

Escuchando el ensayo se hallaba un grupo de los más pequeños; si un niño ciego tan triste impresión produce, cuánto más triste ver tantos juntos; tan pequeñitos, sin poder correr, sin poder jugar, acurrucados unos junto a otros, su risa es de dolor, de melancolía....

Nos llegamos a ellos sin que se apercibieran.... les hicimos varias preguntas.... unos eran ciegos de nacimiento; otros, ya mayorcitos, pero no se acordaban de la luz.... alguno se acordaba de cómo eran los pajaritos.... ¡pobre, qué sensaciones les produciría su piar! ¡Cómo pugnará el alma por romper las murallas de aquellas cuencas tabicadas por seguir con la vista el volar de sus amigos, los pájaros!....

Un niño guapísimo se quedó ciego de una manera trágica en las brazos de su madre. Era de Potes (Santander); ella le llevó a una romería, y un cohete o chispas desprendidas de un árbol de pólvora, vinieron a caer y a herir aquellas hermosas pupilas.

....Según nos dijeron, la madre quedó a consecuencia de esto, doblemente ciega, pues de tanto llorar se cerraron sus ojos, y de tanto pensar se nubló su razón. Loca y sin vista, ciega del cuerpo y del alma, todavía llora la desgracia de su hijo....

III

Lo que canta el poeta...-Los ciegos

somos nosotros.

El relato de este suceso prodijonos intensa impresión y nos hizo reflexionar así amargamente....

En brazos de la madre, ¡cuantos niños ciegan del alma! ellas con un afán insensato tratan de abrir mucho y muy pronto los ojos de sus pequeños; las primeras impresiones que reciben, antes, tal vez, de llegar al uso de la razón, son lúbricas, escandalosas; el mundo del ideal, de la inocencia, se les oculta en el dintel de la vida.

En este sentido son más dignos de lástima los niños que ven y envidiables los ciegos....; así podemos decir que los ciegos somos nosotros....

Oigamos lo que canta el poeta:

Ciegos: vuestra luz es la luz del alma, es la verdadera luz, la que no se mancha en charcos y cenagales: viene de un cielo en que el Bien sereno vuela, paloma de nieve y rosa, en páramos azules.

Ciegos, véis interiormente y mejor y con más certeza que los que no son ciegos; adivináis los males y las desgracias, estáis más cerca de Dios; de los ángeles seguís las luminosas huellas.

Nunca veréis la sangre, la llaga purulenta; nunca veréis matar, nunca veréis morir ¡Ignoráis lo que es la fealdad, y la tragedia del crimen, no podéis, horrorizados, verla!

Ciegos: ¿por qué, por qué no véis lo que nosotros vemos, nuestro mundo vil, nuestro infierno atroz? ¡Tristísima ceguera ésta en que nosotros nos perdemos! ¡Oh! ¡Qué bien véis! Los ciegos somos nosotros.

NOTABLE DISCURSO

Lo fué el que pronunció el día de Reyes en el Círculo Católico de esta ciudad el Abogado del Estado D. José Calvo Sotelo, sobre el tema «Hacia una nueva orientación del derecho y la democracia».

Lo más selecto de la intelectualidad toledana se congregó en el amplio salón del Círculo; la expectación por oír al que en tan pocos años ha conquistado ya una fama sólida de publicista y pensador, era grande, y la realidad superó a todas las esperanzas. Un perfecto dominio de la palabra y de las materias jurídico-político-sociales, hacen presagiar en el Sr. Calvo Sotelo una eminencia de las que España necesita para su reconstrucción.

Sin hipérbole afirmamos que el joven conferenciante tiene madera de político y gobernante de soberanos vuelos.

Le felicitamos con entusiasmo y también al digno Presidente del referido Centro, D. Ramón M.ª Delgado, que así sabe interesarse por la prosperidad del mismo.

Favores de Nuestra Señora de la Salud.

Estando celebrando el Santo Sacrificio de la Misa en la Parroquia de Santa Leocadia, hará unos quince días, turbaron mi devoción y la de los fieles que asistían unos gritos desgarradores, acompañados de sollozos, que una mujer llena de angustia profería ante el altar de Nuestra Señora de la Salud.

«Madre mía, mi hijo»—decía con acento que laceraba el alma—«Que se salve mi hijo». «Si Tú le quieres, yo también le quiero ahora, déjamele a mí, que no podré vivir sin él».

Ni podíamos reprimir la emoción ni las lágrimas, nos asociamos de todo corazón a aquellas sentidas súplicas, y terminada la Santa Misa pregunté a la mujer, que aún gemía ante el altar de la Virgen, la razón de sus lamentos.

Era que a un hijito suyo, de seis años, Luis Cases, nacido en Francia y venido con sus padres a España, a causa de la guerra, acogido en el Hospital del Niño Jesús, en Madrid, para sufrir una grave operación, y después de hecha ésta, se le habla presentado la infección de las partes operadas y recibían noticias de que o se efectuaba la amputación de las dos piernas o vendría la muerte....

Ya se explicarán los lectores el por qué de su amarguísimo llanto, y lo que la Virgen de la Salud ha respondido a esos requerimientos maternales, también se lo explicarán, conociendo los increíbles prodigios que causa. Aquel peligro gravísimo se conjuró, y el niño, manteniendo su integridad, se halla en vías de curación.

Son innumerables los favores que esta Imagen prodigiosa está realizando en favor de la infancia; este relato es asombroso.

Las madres harán bien en poner bajo la custodia de la gran Madre de la Salud a sus hijos, para que de cuerpo y alma los defiendan.

Por los niños.

Terminamos hoy la lista de los donativos recibidos para el regalo de Reyes a los niños de esta Catequesis.

El resultado no puede ser más satisfactorio, y los niños bendecirán a los que así tan generosamente han sabido proporcionarles unas horas de alegría.

Por nuestra parte, y en su nombre, hacemos constar aquí el testimonio del reconocimiento más grande a la espontaneidad y largueza con que todos han respondido a nuestro llamamiento.

	Pesetas.
Suma anterior.....	242,50
I. S. O. de V.....	25,00
D.ª M. C.....	25,00
D.ª Genara Villalta.....	0,50
D.ª María Cruz Vegas.....	0,50
D.ª Carmen Osés.....	1,00
D.ª Josefa Sánchez.....	0,25
D.ª Marcelina Galán.....	0,25
D.ª Luisa Castellá.....	1,00
D.ª M. T.....	1,00
D.ª L. A.....	0,25
D.ª Brígida Aguado.....	1,00
D.ª Visitación Sánchez.....	0,50
D.ª Basilia Amor.....	0,40
D. José Montón.....	1,00
D. Gregorio González.....	1,00
D. Gregorio Conde.....	1,00
D. José González.....	1,00
D. Angel Conde.....	2,00
D.ª Josefa Isabel.....	1,00
Una señora.....	0,50
Srta. Francisca Permy.....	2,00
Srta. Salud Manzano.....	1,00
Srta. Obdulia Rodríguez.....	1,00
Srta. Adela Rodríguez.....	1,00
Srta. Teresa Rodríguez.....	1,00
Srta. María Becker.....	1,00
Srta. Ascensión Gómez.....	1,00
D.ª Antonia de Fluixá.....	0,75
D.ª Juana García.....	0,50
D. Fernando Sánchez.....	1,00
D. Luis Sánchez.....	0,60
D. Bernabé Cobián.....	1,00
D. José Rivas.....	2,00
D. Petra Pintado.....	0,25
D.ª Rosa Lancha.....	0,10
D.ª Dolores Pastor.....	0,40
Una familia.....	1,50
D. Ricardo Pintado.....	1,50
D. Domingo Huertas.....	0,50
D. Francisco Navas.....	1,25
D. Leandro Andrade.....	0,60
D.ª Hipólita Criado.....	0,30
D.ª María Martín.....	0,20
D.ª Josefa Nogales.....	0,20
D. Agapito Conde.....	0,50

Un Sacerdote.....	2,00
Srta. Carmen Aguirre.....	5,00
Srta. Carmen Alcubilla.....	4,00
Comunidad de Santa Clara.....	1,00
Niños de Lara.....	1,00
Niños de Fando.....	3,00
D.ª Andrea Moreno.....	0,30
Un Sacerdote adscrito a la Parroquia.....	5,00
D.ª Francisca de la Llave.....	5,00
Srta. Elvira Cuenca.....	0,50
Srta. Blanca Sánchez.....	0,50
Señora de Ugarte.....	0,50
Srta. Trinidad Molina.....	5,00
D.ª Eladia Granada.....	0,45
Sucesor de Hijo de Pérez.....	0,50
Una señora.....	0,25
De diversas personas que ocultan su nombre.....	23,30
Una señora.....	1,00
Un monaguillito muy pequeñito.....	2,00
TOTAL.....	388,00

Juguetes y ropas.

D.ª Eusebia Cortecero: dos camisas de niña, hechas.

D.ª Leonarda Pou: una pieza de tela blanca. Una señora: una cunita con niño.

D. Anastasio González: una máquina, una plancha y un aparador; un especiero y dos botijitos.

Señora de Echevarría: dos blusas. Comunidad de Carmelitas: varios objetos.

Las ropas y juguetes están expuestos en el salón llamado «Morfeo», plaza de las Capuchinas.

El reparto se hará hoy, después de la Misa Mayor, bendiciéndose primero los objetos y de paso el local, pues no le vendrán mal algunos hisopazos.... pues como es sabido, ha estado por largo tiempo a la culla.... dirección del baile por todo lo alto, que es, como si dijéramos, por todo lo bajo y grosero.

Esta tarde, a las cinco en punto, y en el Salón de Mesa, tendrá lugar una Velada Infantil, literario-musical.

La entrada será por invitación personal.

Para que todos los cooperadores de nuestras obras puedan disfrutar de este entretenimiento, se repetirá la Velada otro día.

MUERTES SENTIDAS

Con gran sorpresa se supo aquí el jueves último que el Reverendo Padre Orti, de la Compañía de Jesús, había fallecido en Madrid, para donde pocos días antes había salido con objeto de sufrir una operación quirúrgica. La robustez de su complexión y el vigor de su juventud alejaban por completo el temor de una tan pronta muerte.

El sentimiento fué tan grande como la sorpresa, pues en el escaso tiempo que entre nosotros vivió, había conseguido la estimación general por sus excelentes condiciones intelectuales y sociales, y sobre todo por su encendida caridad, que le espolaba sin cesar a la preparación y fomento de las obras de celo, especialmente las consagradas a la preservación y cristiana dirección de la juventud.

Mucho había hecho ya en este sentido y más esperábamos, por lo que su pérdida ha de producir verdadero duelo a todos los que se interesen en estos asuntos, de cuyo los más importantes.

A todos sus hermanos, los virtuosos Jesuitas de Toledo y a su Orden en general, hacemos presente nuestro profundo sentimiento.

También el Reverendo Padre Sinforiano Fernández, benemérito Religioso de la Compañía de Jesús, tan estimado de la cristiana sociedad de Toledo, llora la muerte de su virtuosa madre, D.ª María Ruiz de Arcante, acaecida en Bilbao, lugar de su residencia.

A las muchas manifestaciones de dolor recibidas, una la nuestra muy sincera.

PÁGINAS FEMENINAS

CARTAS A BEATRIZ

VIII

MI siempre buena amiga: Vas a reírte si te digo que durante el tiempo que no te escribí he pensado muchas veces en una cosa que oí decir siempre a personas experimentadas: «La cocina

es la clave en el buen gobierno de una casa». ¿Qué tal andamos de eso?

Una vez te me has quejado de que tu Pepe se salió sin cenar, y aún añadió: «No puedo con esto, siempre igual; guisado, arroz y patatas».

Tú me dijiste que habías quitado la mesa y te quedaste con todos tus hijos sin cenar.

—¡Qué noche, señorita!—decías.

—Me lo figuro. Y, sin embargo, añadías llena de amargura:

—Yo no puedo traer otra cosa para comer; está por las nubes todo.

—Es verdad; pero también lo es que, la mujer encargada de alegrar el hogar a su esposo, lo es de hacer que éste coma a su gusto, para así evitar que vaya a una taberna o a otros sitios parecidos, donde con un excitante cualquiera le hacen beber muchas copas con perjuicio de su salud y de su menaguada bolsa.

Escucha: leía yo en un tratado de la mujer que la española tiene, entre las demás, fama de buena esposa porque sus condiciones todas convienen a quien en esto es modelo; repasé sus hojas ávida de aprender algo que decirte y hé aquí que encuentro «sus habilidades culinarias», y en esto, como en todo, iba a la cabeza de todas las demás. ¡Es la cocina francesa, aun con toda su variedad de aderezos, tan insulsa y, sobre todo, tan perjudicial! Nada quiero decirte de la mujer inglesa; los hombres, después de que éstas los han servido infinidad de platos, no toman con gusto de ninguno, o bien toman alguno con detrimento de su salud. No cuecen las comidas, casi todo lo sirven crudo; ¡excuso decirte el trabajo que a los estómagos proporcionarán!

Tú no recordabas que esto también contribuye a la salud en la familia. Si mal condimentados los alimentos, peor será el estado de nutrición.

¡Ah, cuántas veces se ha deshecho la paz de un hogar por falta de habilidad en la esposa! Las rosas de las mejillas al fin palidecen; la belleza es una flor que se aja pronto, pero las condiciones de mujer casera, esas... morirán con ella y pueden alcanzar la felicidad.

Una vez que pasé a tu casa, estábais comiendo unas patatas ¡más ricas! de buena gana os hubiera ayudado, estarían guisadas por tí, ¿verdad?; eso me prueba que podrías variar tus guisos, para no cansar a tu Pepe el paladar; con esas cosas que puedes comprar se guisaría de modo tan variado, que no parecería lo mismo siquiera; según tú, no véis la carne nada más que de tarde en tarde; esto no te apure, Beatriz; sin quererlo das a los tuyos los alimentos más nutritivos. Todas las féculas y legumbres tienen sustancias que el organismo se apropia muy bien para reponer sus energías gastadas; un plato de lentejas o de judías encierra mucho más valor nutritivo que otro de carne y ofrece menos peligros para la salud.

Ya ves, si no, como están tus pequeños; ¡qué angelones!; con razón los dices hermosos, lo son y muy de verdad; seguramente que con exceso de manjares costosos no rebosarían la salud por todos sus poros como ahora.

Esto, pues, no te preocupe, porque la Providencia no podía dejar desamparado al mayor número de los hombres, y como para las plantas, aun las más grandes, sólo el agua, el aire y el sol bastan para alimentarlas, y a los animales, aun de los más fuertes, a veces las yerbas del campo, así para el hombre, en las sustancias más comunes, ha puesto virtud bastante para su sustento.

¿Has visto, acaso, al lobo, que es carnívoro?, enjuto y flaco anda siempre; el cordero, en cambio, que es herbívoro, que de las plantas vive, robusto y lustroso se le ve.

Mas, pues, que la clase de alimentos los hace apetitosos el aderezo. Ingéniate, pregunta; yo tendré mucho gusto en ilustrarte; como yo, muchas otras se gozarán en enseñarte; más adelante te pondré aquí mismo una serie de recetas caseras y económicas, para que disfraces un poquito tus pobres viandas y presentando las mismas, puedan parecer diferentes por la condimentación y agradar el paladar de tu fatigado marido.

Especialmente guarda algunos secretitos para ciertos días, como los festivos, los de algún recuerdo de tu familia, y con esto tendrás un motivo más de sujetar dulcemente la voluntad de tu Pepe y de fabricar la dicha de tu casa.

Este deseo te expresa, al mismo tiempo que te abraza fuertemente, tu

Margarita.

Este deseo te expresa, al mismo tiempo que te abraza fuertemente, tu

Margarita.

Este deseo te expresa, al mismo tiempo que te abraza fuertemente, tu

Margarita.

Este deseo te expresa, al mismo tiempo que te abraza fuertemente, tu

Margarita.

Extensión Universitaria.

Hoy, a las doce, en el Teatro de Rojas, tendrá lugar la inauguración de las Conferencias de Extensión Universitaria en esta capital.

Presidirá y hablará el Sr. Royo Villanova, Director General de Instrucción Pública, haciendo también uso de la palabra varios notables oradores.

El acto promete ser solemnísimos.



Una carta original.

Juanito tenía seis años, un pantalón agujereado en ambas rodillas, cabellos rubios formando espesas y ricas guedejas, ojos grandes y azules que a veces trataban todavía de sonreír, aunque ya habían llorado tanto, una chaquetita elegantemente cortada, pero cayendo a girones; una botita de niña en el pie derecho, un zapato de colegial en el izquierdo, ambos demasiado largos, anchos por demás, y ¡ay!, demasiado rotos, levantados por delante y faltos de talón. Tenía frío y hambre, era una tarde de Diciembre, y se hallaba en ayunas desde la víspera a medio día, cuando le acudió el pensamiento de escribir una carta... a la Santísima Virgen.

Allá en el barrio de Gros-Caillou (París), en la esquina de la Avenida y no lejos de la Explanada, había un casucho de memorialista. Era éste un veterano de muy mal humor, buen hombre, nada gazmoño, ¡ah!, ¡no!, nada rico, y que tenía la desdicha de no estar bastante estropeado para obtener su admisión en el cuartel de Inválidos. Y pare usted de contar.

Juanito le vio a través de los cristales de su barraca, fumando la pipa, mientras esperaba la llegada de algún parroquiano. Entró, pues, y dijo:

—Buenas tardes, caballero; vengo para que me escriba usted una carta.

—Te costará diez sueldos, contestó el tío Bouin. Pues aquel valiente, que era quizá la cienmilésima parte de un mariscal de Francia, se llamaba el tío Bouin. Juanito no se quitó la gorra, porque no la llevaba, pero sí dijo muy atentamente:

—En este caso me dispensará usted. Y abrió la puerta para retirarse, pero le hizo tanta gracia al tío Bouin, que le preguntó:

—¿Eres hijo de militar, chicuelo?

—No, contestó Juanito, soy hijo de mamá.

—¡Bravo! dijo el veterano; ¿y no tienes diez sueldos?

—¡Oh!, ¡ni uno!

—¿Y tu madre, tampoco? Pero ya caigo. Lo que tú quieres es una carta para pedir con qué hacer sopa, ¿no es verdad?

—¡Caball!, contestó Juanito.

—Pues entonces, acércate. Por diez renglones y medio pliego de papel, no he de ser ni más rico ni más pobre. Juanito obedeció. El tío Bouin arregló el papel, mojó la pluma en el tintero, y trazó con una hermosa letra de furriel lo que sigue:

«Paris 17 de Enero de 1857.» Y luego, debajo y aparte: «Señor...»

—¿Cómo se llama, chico?

—¿Quién?, preguntó Juanito

—El sujeto de la sopa.

Juanito comprendió por esta vez, y respondió:

—No es caballero.

—¡Ah!, ¡bueno!... será una señora.

—Sí, señor... no... quiero decir....

—¿Cómo!, pillete, exclamó el tío Bouin, ¿no sabes siquiera a quién vas a escribir?

—¡Oh!, eso sí, dijo el niño.

—¡Dílo, pues, y despacha!

Juanito estaba sonrojado Pero hizo de tripas corazón, y dijo:

—A la Santísima Virgen es a quien deseo escribir una carta.

El tío Bouin no se rió. Soltó la pluma y se quitó la pipa de la boca.—Rapazuelo, dijo con tono severo, doy por supuesto que no es tu intención burlarte de un veterano. ¡Media vuelta a la izquierda, y sal fuera a ver si estoy!

Juanito obedeció y volvió los talones; quiero

decir, los de sus pies... puesto que sus zapatos no los tenían.

Pero al verlo tan manso, el tío Bouin cambió de parecer segunda vez, y miró al niño con mejores ojos.

—¡Voto al chápulo!, exclamó; ¡todavía hay miseria en este París!... ¿Y cómo te llamas?

—Juanito.

—¿Juanito qué?

—Juanito y nada más.

El tío Bouin sintió humedecerse los ojos, pero se encogió de hombros.—¿Y qué quieres decirle a la Santísima Virgen?

Quiero decirle que mamá está durmiendo desde ayer tarde a las cuatro, y que la despierte por un efecto de su bondad; yo no lo puedo.

El pecho del veterano se oprimió, pues tenía comprender. Hizo, sin embargo, esta otra pregunta: —¿A qué hablabas de sopa hace poco?

—¡Ah!, respondió el niño, era porque la necesitaba. Antes de dormirme me había dado mamá el último pedazo de pan.

—Y ella, ¿qué había comido?

—Hacía dos días que decía: «No tengo hambre».

—¿Cómo la hiciste para despertarla?

—Como siempre, la besé.

—¿Y respiraba?

—No sé, contestó el niño; ¿por ventura no se respira siempre?

El tío Bouin volvió la cabeza, porque gruesas lágrimas surcaban sus mejillas. No replicó a la pregunta del niño, pero dijo con voz algo temblorosa:

Y cuando la besaste, ¿no notastes nada?

—Sí, señor... estaba fría... ¡Hace tanto frío en casa!

—Y tiritaba, ¿no es verdad?

—¡Oh!, no!... ¡Estaba hermosa, hermosa!, sus dos manos, que no se movían, estaban cruzadas sobre el pecho y tan blancas; de modo que por la abertura de sus ojos cerrados parecía estar mirando al cielo.

El tío Bouin pensaba para sus adentros:

—(Yo he tenido envidia a los ricos, yo que como bien, yo que bebo bien... ¡y hé aquí a una que se muere de hambre!... ¡de hambre!)

Tomó el niño, lo sentó en sus piernas y le dijo con mucha dulzura: —Chiquito, tu carta ha sido escrita y enviada y recibida. Llévame a casa de tu madre.

—Con mucho gusto; pero, ¿por qué llora usted?—preguntó el niño azorado.

—No lloro, contestó el viejo soldado que lo abrazaba hasta el punto de ahogarlo inundándolo en llanto. ¿Acaso lloran los hombres? ¡Tú eres el que vas a llorar, Juanito, pobre niño!...

¿Sabes que te quiero como a mi hijo? Esto es absurdo... Pero yo también tuve una madre, mucho tiempo há, por cierto; y hé aquí que vuelvo a verla, a través de tu cuerpo, acostada en su cama, donde me dijo al partir: «Bouin, sé hombre de bien y buen cristiano!» La Virgen pendía de la cabecera de la cama; era una estampa de dos sueldos que se sonreía, que yo quería y que acaba de volverme el corazón.

Porque yo he sido hombre de bien; eso sí; pero ¡en cuanto a buen cristiano!...

Se levantó teniendo siempre al niño en sus brazos, y le estrechó contra su pecho diciendo, cual si hubiera hablado con una persona a quien nadie veía: —Vamos, anciana madre, vamos, puedes estar contenta. Los amigos se burlarán de mí, si así les place. Adonde tú estás quiero yo ir, y te llevaré al chicuelo, pobre angelito que no me abandonará, porque la pícara carta, que ni siquiera fué escrita, ha matado de un tiro dos pájaros: a él le ha dado un padre, a mí un corazón.

Y nada más; la buena mujer, muerta de infelicidad, no fué resucitada en la tierra. ¿Quién era?, lo ignora. ¿Cuál había sido el martirio de su vida?, tampoco lo sé.

Pero existe hoy un hombre en París, joven aún, que es memorialista, y no en un tenducho como el tío Bouin. Redacta cosas elocuentes, y todos sabéis su nombre. Llamémosle Juanito, mondo y lirondo, como en otro tiempo.

El tío Bouin es en el día un anciano feliz, siempre hombre de bien, y además buen cristiano. Goza con la gloria del «chico», como sigue llamando a veces a su ilustre hijo adoptivo, y dice, pues él es el que me ha referido esta historia:

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

—No sé cuál es el cartero que lleva esas cartas, pero él es que llegan a su destino en el cielo.

NOTICIAS

Mañana 15, a las diez, se celebrará en la Parroquia de Santa Leocadia solemne funeral por el alma de la Srta. Carmen de las Heras y Gómez.

Reiteramos a su distinguida familia la expresión de nuestro dolor.

Preparación de inyecciones hipodérmicas de toda clase de medicamentos y de Trouseaux para operaciones y partos.

Farmacia Pita: Magdalena, 7, tel. 213, Toledo.

En Madrid se ha celebrado el matrimonio de la distinguida y virtuosa Srta. Angeles Pereira Corrochano, con el joven y ya famoso arquitecto D. Julio Ordóñez de Gándara.

Deseamos a los contrayentes una luna de miel no interrumpida.

Pianola—Pianos—Temodista

«THE ÆOLIAN».

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo D. Adolfo Rodríguez Ortusa, que ha regresado a España de la visita que recientemente ha hecho al frente francés, y del que hemos escuchado interesantes impresiones, que muy pronto tendremos el gusto de comunicar a nuestros lectores.

Las píldoras anticatarrales PITA es el mejor remedio para toses y catarros.

Caja: una peseta. Magdalena, 7, teléfono 213, Toledo.

En Ciudad Real ha fallecido la señora D.ª Tomasa Ruiz, tía de nuestro querido amigo D. Luis Ruiz, representante de explosivos en esta capital, a quien, como a toda su distinguida familia, acompañamos en su sentimiento.

El mejor vino de mesa, de cuerpo y bouquet, BORGONA NAVARRO.

En Tembleque ha muerto D. Octavio Núñez Polo y González Avila, a la temprana edad de veintidós años, habiendo constituido su sepelio una imponente manifestación de duelo.

Reciba toda su afligida familia el testimonio de nuestro pesar.

«LA CONFIANZA»

Se reciben encargos para Madrid.

Viajes diarios. * De toda confianza.

Precios económicos. Santa Isabel, 8.—TOLEDO

CULTOS

Cuarenta Horas.—Días 15, 16 y 17, Iglesia de Santa María Magdalena; 18, 19 y 20, Capilla del Colegio de Doncellas, y 21, Iglesia de San Vicente

Jueves Eucarísticos.—La Comunión del jueves será: en Santo Tomás y Colegio de Ursulinas, a las siete; en Santa Leocadia, en la Capilla de San José, en Santa María Magdalena, en Santiago y en Santos Justo y Pastor, a las siete y media.

Por la tarde, la Hora Santa será, a las cuatro, en el Convento de Gaitanas, y en la Parroquia de Santiago.

Parroquia de Santa Leocadia.—Todos los días hay Misas a las siete y media y a las ocho.

Los sábados, a las ocho de la mañana, Misa con arminium en el Altar de la Virgen de la Salud; por la tarde, al toque de Oraciones, Salve cantada.

Los días festivos hay Misas rezadas a las siete y media y a las doce; la Convencional a las diez, que será con toda solemnidad.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Hoy 14 fiesta mensual a la Virgen del Carmen. A las ocho, Misa de Comunión general con acompañamiento de arminium. Por la tarde, a las cinco, Rosario, Plegaria, Sermón, Procesión por la plazuela, Bendición con el Santísimo y cantos populares a la Reina del Carmelo.

Predicará el R. P. José Puente de Santa Teresa.

—Durante los días 19, 20 y 21 tendrá lugar solemne Triduo al Milagroso Niño Jesús de Praga. Por la mañana, a las ocho, Misa, y terminada, se rezará el Triduo. Por la tarde, a las cinco, Exposición, Rosario, Sermón, Triduo y Reserva.

Predicará las tres tardes el M. I. Sr. D. Germán G. Oliveros, Magistral de la Catedral de Valladolid.

Harán la Reserva, respectivamente, el muy ilustre Sr. Rector del Seminario, el ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar y Su Eminencia el señor Cardenal Guisasola.

El día 21, a las ocho, Misa de Comunión general, que celebrará el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar.

IMPRENTA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

LA FLORINA DE MAÍZ

Es el alimento más nutritivo, agradable y que no cansa nunca, por poderse tomar con agua, leche o caldo; como sopa, no hay puré más exquisito.

Insustituible para niños, ancianos y convalecientes.

Bote grande, 1,25 pesetas. Pequeño, 0,65.

Pedido en todos sitios de Ultramarinos, Farmacias y Droguerías.

Esterería Valenciana
de
BAUTISTA GALVAÑ MAS

Gran surtido en esteras de todas clases. Se colocan alfombras y esteras a precios baratísimos.

Calle de la Plata, 27
TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de
D. JOSÉ CAVANNA

Plaza del Celenque, 1
MADRID

CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

Un capital, una dote para los hijos, una herencia para la familia, un retiro para la vejez, una base de crédito sin recurrir a la usura, créditos a plazo corto o largo con la garantía de sus contratos, así como garantía de valores y propiedades a los agricultores, comerciantes e industriales. No se paga contraseguro ni derechos de póliza.

Pedir detalles y explicaciones a Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8, Toledo.

Valentín López-Ayllón **TELESFORO DE LA FUENTE**

Practicante de Medicina y Cirugía.

Autorizado para la asistencia a partos normales.

Escalerilla de la Magdalena, 4, teléf. 388

TOLEDO

Confitería.

Zocodover, 47 al 50, teléf. 234.

Los riquísimos mazapanes de Toledo los encontraréis en esta Casa.

OPRESIÓN—FATIGA—TOS—CATARROS

JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de brea, savia de pino marítimo y bálsamo de tolu, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigir siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ. Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antiguo de las Tendillas), hoy Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

ZAPATERÍA

DE
JUAN LUDENA

(SUCESOR DE AMPUERO)

HOMBRE DE PALO, 25.—TOLEDO

CASA ESPECIAL EN MEDIDAS

10--Plaza de la Ropería--10

Vinos, aguardientes y licores de las mejores marcas conocidas.

Vino especial para celebrar la Santa Misa.

10—ROPERÍA—10

GRAN BAZAR DEL OBRERO

Tejidos de todas clases, géneros de punto, confecciones, calzado, sastrería, camas y muebles. Encargos de confección de barridos a 10 pesetas.

Tres camisas bordadas de señora por 4 pesetas.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

A. HUERTAS Y COMPANIA

Nueva, 4 y 6, Teléfono 304.—TOLEDO

CURTIDOS, ALPARGATERÍA Y CORDELERIA

de
ELEUTERIO HERNÁNDEZ

Comercio, 61, Toledo.

Esta Casa es la que vende más barato y la que tiene más existencias de dichos artículos en esta plaza.

Calzado de todas clases. ☉ Garburo de calcio.

Gran Esterería
de la
Viuda de Teodoro Díaz

Esteras de todas clases a precios económicos.

Calle de Venancio González, 11
TOLEDO

JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)
TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fabricas de las Iglesias para libros parroquiales.

ALMACÉN DE MUEBLES

DE
DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases. Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

La Baratura de Barriga

Grandes surtidos de gorras de lujo y económicas.

Sombreritos de tela, etc.

Venancio González, 12 (Subida del Miradero)
TOLEDO

SE VENDE

una hermosa máquina de coser, casi nueva.

Razón: En la imprenta de este periódico.

Sucesores de A. Jiménez (Banqueros)

Casa fundada en 1840

Avila: Alcázar, 10.—Toledo: Nueva, 16.—Arévalo: San Juan, 21.

Esta Sociedad realiza todas las operaciones propias de los establecimientos bancarios, y atiende especialmente los siguientes: Compra y venta de valores públicos por cuenta ajena.—Negociaciones de letras.—Cambio de monedas de oro y billetes extranjeros.—Créditos con garantía personal. Préstamos hipotecarios.—Cuentas corrientes a la vista y a plazo con abono de intereses.—CAJA DE AHORROS.—Se admiten imposiciones desde una peseta hasta diez mil, con las mayores facilidades para ingresar y retirar fondos.

Horas de Caja: De nueve a una y media y de tres a seis.

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de
MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

SOBRINOS DE DOMINGO MARÍN

Hombre de Palo, 7, teléfono, 80

TOLEDO

Primera casa en comestibles finos.

Especialidad en chocolates de la casa y legítimos cafés de Puerto Rico (tueste natural). Vinos y licores de todas las marcas.

La única casa que posee filtro para aceite, sin alterar su precio.

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPA

RAYOS X

FUNDADA EL 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARIA, 6; PRINCIPAL.—Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

ALUMBRADO, ESTUFAS Y COCINAS A BASE DE GASOLINA

Economía, práctico, sencillez.—No produce olor ni humo.

FRANCISCO MATA.—Cuesta de los Pascuales, 8.—TOLEDO